[bookmark: bookmark186]Тема 2. Гласные после шипящих и ц. (о-е, а-я, и-ы, у-ю  после шипящих и ц. Гласные ы-е  после ц в корне. Буква э и е. Буквы и-й.)
Правописание О - Ё(Е) после шипящих в корне слов
1. [bookmark: bookmark187]После шипящих под ударением в корне пишется е(ё), соответствующее в произношении звуку о, если в родственных словах или в другой форме того же слова пишется е (чёрный - чернеть, жёлтый - желтизна); при отсутствии таких соотношений пишется о. Ср.:
[bookmark: bookmark188]а)	бечёвка, вечёрка, дешёвый, жёваный, жёлоб, жёлудь, жёрнов, жёсткий, зачёт, кошёлка, печёнка, пощёчина, причёска, пчёлка, пшёнка, пшённик, расчёска, решётка, сажёнки, счёт, учёба, учёт, чёботы, чёлка, чёлн, чёрт, чёрный, чёрточка, чечётка, шёпот, щёголь, щёлка, щётка;
[bookmark: bookmark189]б)	артишок, джонка, жом, жор, жох, изжога, крыжовник, крюшон, мажор, обжора, прожорливый, трещотка (уже не выделяется суффикс -отк-а), трущоба, чащоба (уже не выделяется суффикс -об-а), чокаться, чопорный, чох, чохом, шов, шок, шомпол, шоркать, шорник, шорох (слово шероховатый не воспринимается сейчас как однокоренное), шоры.
Примечание 1. Написание с о сохраняется и в тех случаях, когда при изменении формы слова или в производном слове ударение переходит на другой слог, например: шомпол - шомпола.
Примечание 2. Следует различать написание существительных ожог, пережог, поджог, прожог и глаголов в форме прошедшего времени ожёг, пережёг, поджёг, прожёг (последние сопоставляются с корнем жечь - жёг).
Примечание 3. Беглый гласный звук под ударением после шипящих обозначается буквой о, например: кишка - кишок, рожон - рожна.
2. [bookmark: bookmark190]В словах иноязычного происхождения возможно написание о после шипящих в безударном слоге, например: жокей, жолнёр, жонглёр, мажордом, шовинизм, шокировать, шоколад, шоссё, шотландский, шофёр.
3. [bookmark: bookmark191]В собственных именах о после шипящих возможно как в ударном, так и в безударном положении, например: Чосер, Чохёли, Шолом-Алейхем, Шокальский.
[bookmark: bookmark192]Гласные о и е после шипящих в суффиксах и окончаниях
После шипящих под ударением пишется о, в соответствии с произношением:
[bookmark: bookmark193]а)	в окончаниях имен существительных, например: блиндажом, виражом (поворотом), листажом, литражом, метражом, монтажом, муляжом, пажом, стеллажом, мячом, параличом, шалашом, клещом, плющом, межой, свечой, левшой, пращой (ср. безударные окончания: виражем - в фотографии, пейзажем, престижем, тоннажем, хронометражем; плачем; апашем, плЮшем; овощем; баржей, дачей, ношей, пищей);
[bookmark: bookmark194]б)	в окончаниях имен прилагательных, например: чужого, большого (ср. безударные окончания: рыжего, хорошего);
[bookmark: bookmark195]в)	в суффиксах имен существительных: -ок (должок, крючок, пастушок, борщок), -онок (медвежонок, волчонок, лягушонок), -онк-а (книжонка, клячонка, душонка);
[bookmark: bookmark196]г)	в суффиксах имен прилагательных: -ов- (ежовый, чесучовый, грошовый, хвощовый, ножовый), -он (с беглым о: смешон);
[bookmark: bookmark197]д)	на конце (в суффиксах) наречий, например: свежо, ужо (в значении «потом», «после»), горячо, вечор (в значении «вчера вечером»), общо, хорошо.
После шипящих под ударением пишется е(ё), хотя произносится о:
A) [bookmark: bookmark198]в окончаниях личных форм глаголов, например: лжёт, течёт;
Б) в глагольном суффиксе -ёвыва-, например: размежёвывать, выкорчёвывать, затушёвывать;
B) [bookmark: bookmark199]в суффиксе отглагольных существительных -ёвк-, например: размежёвка, корчёвка (но: ножовка);
Г) в суффиксе существительных -ёр, например: стажёр, тренажёр, ретушёр;
Д) в суффиксе страдательных причастий -ённ-(-ён-), например: сражённый, орошённый, прекращённый, сражён, орошён, прекращён; в суффиксе отглагольных прилагательных -ён-, например: жжёный, копчёный; в словах, производных от слов данного типа, например: жжёнка, копчёности, тушёнка, упрощённость;
Е) в предложном падеже местоимения что: о чём, на чём; в словах причём, нипочём.
Примечание. В соответствии с общим правилом в мужских отчествах в форме творительного падежа под ударением пишется о - Кузьмичом, Лукичом, в безударном положении - е - Сергеевичем (Сергеичем). Исключение - Ильичём (о Ленине).
Буквы и, ы, е, о после ц в различных морфемах
[bookmark: bookmark201]Гласные после ц в корне слов
1. [bookmark: bookmark202]После ц буквы ю и я могут писаться только в нерусских собственных именах (географических названиях, фамилиях и т.д.). Например: Цюрих, Цяньшань, Цюрупа, Цявловский.
2. [bookmark: bookmark203]В ударяемом слоге после ц пишется о, если произносится звук о, например: цокать, цоколь, цокот.
Примечание 1. Написание с о сохраняется в производных словах также в безударном слоге, например: цокотать, цокотуха.
Примечание 2. В словах иноязычного происхождения о после ц может писаться и в безударном слоге, например: герцог, герцогиня, палаццо, скерцо.
3. [bookmark: bookmark204]После ц в корне пишется и, а не ы: цианистый, цибик, цибуля, цивилизация, цигарка, цигейка, цидулка, цикада, цикл, цикорий, цимбалы, цинга, циновка, цирк, циркуль, цирюльник, цитата, цитварный, цифирь, цифра, панцирь и др.
Исключения: цыган, цыпленок, на цыпочках, цыц и однокоренные с ними слова (цыганский, цыплятина, цыпка, цып-цып, цыкать и др.).
[bookmark: bookmark205][bookmark: _GoBack]Гласные после ц в окончаниях и суффиксах
1. [bookmark: bookmark206]После ц в окончаниях и суффиксах под ударением пишется о, без ударения е. Например: концом - пальцем, купцов - торговцев, пальтецо - платьице, берцовый - ситцевый, окольцовывать - окольцевать.
2. [bookmark: bookmark207]После ц в окончаниях и суффиксах пишется, например: бойцы, улицы, краснолицый, сестрицын.
Примечание. В фамилиях гласные после шипящих и ц пишутся в соответствии с написаниями в официальных документах. Ср.: Пугачёв - Ткачов, Шишов - Чернышев, Солженицын - Ельцин, Телешов, Караченцов.

